

ASOCIACIÓN MAYA PARA EL BUEN VIVIR KOMON AJQ'IJAB'

4 Calle "A" 0-28 Zona 1, Guatemala, Ciudad.

Tel. 22328194. E-mail: coord.komonaj@gmail.com



UJK'O CHI UXE' JUN NIMALAJ K'AX LA HUMANIDAD ENFRENTA OTRA ENFERMEDAD LETAL

De acuerdo a la memoria de nuestros pueblos y lo que narra la historia; previo a la invasión y colonización europea, los pueblos indígenas, desconocían varias enfermedades, como el sarampión, viruela, la tuberculosis, las enfermedades venéreas y otras. El contacto entre civilizaciones, por las invasiones y saqueos, o por el intercambio comercial, las enfermedades también se expandieron. Varias de estas enfermedades fueron causa de miles y miles de muertes, comparable solo con los resultados de las dos guerras mundiales.

A finales del 2019 y a principio del 2020 se abrió paso el Conavid 19 en China, luego Italia, España y Estados Unidos. Para luego trasladarse a todo el mundo. Por sí mismo, esta enfermedad no se moviliza, se transporta con la gente. Los agentes transmisores son las mismas personas, particularmente. Un buen porcentaje de ellas, son personas que viajan por compromisos de negocios o laborales, otros por placer de viajar de un lugar a otro.

Hay conjeturas sobre el origen de la enfermedad e hipótesis sobre la intensión de liberar el virus como estrategia de guerra económica y control poblacional. Por ahora, lo más importante es que todos nos comprometamos a contener la expansión de la enfermedad y atender a todos los infectados, así como apoyar a los familiares de las víctimas del Conavid 19. Luego será importante exigir a las autoridades competentes de organismos internacionales que investiguen a fondo para dar con los responsables de producir la enfermedad, por los estragos que está causando, particularmente a los sectores mayoritarios de la sociedad.

Este mensaje nace desde el corazón de la cosmovisión maya y de un grupo de ancianas y ancianos ajq'ijab', quienes por misión tienen de servir a sus semejantes, ante pequeña o gran eventualidad.

1. La cuenta larga de las y los abuelos mayas señaló a Doce Ajmaq, el 21 de diciembre de 2019. El Abuelo Oxlajuj Kej (Nicolás Lucas) explicó: "cuidemos a las ancianas y los ancianos porque corren peligro de muerte" en este período que iniciamos, dijo.
2. Hubo un comportamiento extraño de los perros en varios lugares. Por las noches, los perros aullaban al unísono. Alertaban a los humanos sobre algo fuerte que viene.
3. Los gallos cantaban fuera de horario. Estaban estresados. De la misma manera varias aves como los tecolotes, anunciaron y siguen anunciando la venida de esta enfermedad peligrosa para los seres humanos. Esta forma de entender la naturaleza no es superstición.

Ahora estamos frente a la pandemia a nivel mundial, aunque afecta a ricos y pobres, obviamente los más vulnerables siempre son los pobres, porque no hay suficiente infraestructura estatal para atender a la mayoría de las personas de escasos recursos y por se un Estado discriminador, excluyente y racista.

Debido a la ansiedad generalizada a causa de la pandemia, se ha saturado de información en las redes sociales. No se puede contener los testimonios y los gritos de auxilio tanto de los enfermos como de los mismos médicos. Es notorio dos actitudes repudiables de varios gobiernos: la primera, su principal preocupación es el subsidio a los empresarios y no a la clase trabajadora. Segundo, sus estrategias son más represivas que preventivas. De aquí las contradicciones en el discurso y en los hechos de gobierno. Las prioridades del gobierno de un país "empobrecido" deben ser las mayorías, ya que las élites tienen sus recursos.

Al evaluar las causas de la pandemia del coronavirus en todo el mundo. Encontramos varias causas en la concepción del ser humano:

1. La mayoría de los seres humanos hemos perdido el sentido de la vida. No sabemos por qué y para qué estamos en esta vida.
2. Hemos borrado de nuestra memoria las sabias recomendaciones de nuestras abuelas y abuelos que tienen implicaciones en todas las dimensiones de la vida = pixab'y sus conocimientos de vida.
3. Están rotas las relaciones de reciprocidad con la Madre Tierra y el Cosmos.
4. Nuestra relación con las energías del cosmos, Madre y Padre de la vida (Creadoras y Progenitores), están hechas a nuestro modo y no como debe ser.

Nuestro deber ser, es estar solventes con las anteriores causas y en base a estas, encontrarse consigo mismo, tomar consciencia que solo somos un elemento más de la Madre Tierra, no somos más ni somos menos, tenemos la misión de propiciar y mantener un equilibrio de armonía, de aprecio y de respeto con ella, si queremos continuar viviendo como especie humana.

En este contexto internacional, saludamos las acciones de solidaridad expresada por el pueblo y gobierno socialista de Cuba a través del envío a varios países del mundo de distintos contingentes de médicos y medicina preparada en sus laboratorios. Es una muestra sobre la importancia de invertir en la investigación, formación y solidaridad humana.

Hacemos un llamado a toda la humanidad, para que cambiemos nuestro estilo de vida, recuperar la naturalidad de la vida en el día a día, comer sano, superar la cultura consumista. Comprometernos para que a cada 20 días le demos un respiro a la Madre Tierra, parando todo tipo de actividad que implique emanación de gases, al finalizar el año, paro global voluntario por 13 días. De esta manera podemos contribuir en la regeneración de las fuerzas y de salud de la Madre Tierra (Segunda quincena de marzo). Esta es la enseñanza positiva que nos ha dejado el Conavid 19.

Llamamos a los gobiernos de los distintos Estados que intensifiquen sus estrategias de atención a la gente, tanto en las acciones preventivas, curativas y post atención, para que se pueda superar de una vez por toda esta peste contagiosa de humano a humano.

Desde el seno de las comunidades indígenas han surgido propuestas de tratamiento preventivo y curativo del Conavid 19, propuestas basadas en los conocimientos y tecnología propia. Contribución invaluable porque abarata costos de tratamiento. Los gobiernos deben potenciar estos conocimientos y tecnología propia de los pueblos indígenas, y aprovecharlo para atender las necesidades de la mayoría de la población.

Finalmente, como sociedad debemos de dar una mirada a nuestra conducta tomando en cuenta la perdida de principios y valores eticos porque hemos descuidado nuestro ser, nos hemos olvidado de nuestros antepasados y de las nuevas generaciones, así como hemos contribuido a maltratar a la Madre Tierra. Es necesario de reencontrarnos con la sabiduría de nuestros ancestros para que nuevamente tengamos una esperanza de vida en abundancia, buenos y rectos senderos.

Iximulew, b'elejeb' No'j, Wa'ix Pop
Guatemala, 31 de marzo de 2020